

# NOTAS Y COMENTARIOS

## 1.—Voces en favor del latín

### 1. *La Santa Sede.*

Como indicábamos en el número anterior de *Helmántica* 9 (1958) 3, la Santa Sede acaba de recomendar una vez más el cultivo amoroso e insistente del Latín en los centros eclesiásticos. Nos llegó la noticia a través de la publicación vaticana *L'Attività della Santa Sede nel 1957*. No pudimos entonces precisar más nuestra información. A ruego de varios de nuestros lectores, damos a continuación algunos datos de interés general, extractados directamente de la documentación remitida por la «Sagrada Congregación de Seminarios y Universidades de Estudios» a todos los obispos del mundo.

Se trata de una extensa y ponderada carta circular firmada por el Card. Pizzardo, Prefecto de la predicha Congregación, que lleva por título *De Lingua Latina rite excolenda* y que según nuestras noticias aparecerá muy en breve en *Acta Apostolicae Sedis*. Esta carta circular va acompañada de dos fascículos: el uno recoge los textos en que los Romanos Pontífices —desde Pío IX a Pío XII— recomiendan el cultivo del Latín; el otro contiene algunos artículos o informes de personas especialmente autorizadas sobre «El latín, lengua viva de la Iglesia».

Toda esta documentación se transmitió a los obispos del mundo entero a fines del año 1957 con la siguiente carta que publica el *Boletín Oficial del Obispado de Salamanca*, CV (Marzo de 1958) 34-35:

*Romae, d. de. XXX m. decembris a DMCMLVII*

*Exc.me. ac Rev.me. Domine Mi Obs.me,*

*mihi honori et laetitiae est Tibi Litteras mittere quas his diebus Sacra haec Congregatio ad Excell.mos Locorum Ordinarios scripsit «De Latina lingua rite excolenda».*

*Quantum intersit nostrorum Seminariorum alumnos Latino sermone vere esse imbutos —tristissimis consecrariis potissimum inspectis, quae ex eius ignorantia in Ecclesiae damnum manare videntur— neminem fugit, qui*